

## L'histoire de Muhammadu Foodee Kuli Silla

[Page 1]

Au nom de Dieu, le Clément, le Miséricordieux. Que la bénédiction et la paix soient sur le meilleur des créatures de Dieu, notre maître et guide, Muhammad.

(1) Ceci est l'histoire du grand guide religieux Shaykhu Muhammadu Foodee Kuli Silla. Il quitta le village de Bunduŋ-Banii Israayila [ou Boundoung Bani Israël] dans la région de Tambacounda en 1749 [à l'est du Sénégal]. Il descendit vers le sud. Tantôt, il se dirigeait vers la droite, tantôt vers la gauche jusqu'à ce qu'il arriva dans la région de Pakao [ou Pakaawu]. Petit à petit, il poursuivit son chemin jusqu'au village de Daaru Salaam-Pakaawu [ou Darou Salam Pakao]. La première famille à qui il rendit visite est la famille Siise (ou Cissé). Il fut hébergé par la famille Foodeekunda. Il y rencontra son épouse. Ce que Dieu lui avait révélé depuis qu'il était à Bunduŋ.

[Page 2]

[Dieu lui avait révélé] qu'il rencontrerait une femme handicapée qui ne pouvait pas se marier à cause d'une plaie qu'elle avait, et que s'il parvenait à la soigner et l'épouser, s'il plaît à Dieu, elle donnerait naissance à un fils qui brillerait parmi les gens comme la lune et l'étoile. Ceci était irréversible. Les choses se passèrent ainsi. Celui qui fut son hôte dans le village s'appelait Shaykhu Umaru Siise que l'on appelait aussi Naani Foodee. Durant les trois premiers jours et pendant une semaine, il remarqua que toutes les femmes allaient aux champs, à l'exception d'une seule qui ne partait pas. Il finit par interroger son tuteur au sujet de cette dernière. Celui-ci lui répondit: « C'est ma fille. Mais, elle a une plaie au pied qui l'empêche d'aller au champ. Ce qui l'empêche aussi de se marier ». Le guide religieux dit alors: « Je rends grâce à Dieu, Seigneur des Créatures ». Il comprit que c'est celle que Dieu lui avait prédite avant son départ de Bunduŋ. C'est pourquoi il rendit grâce à Dieu. Ensuite il demanda à son tuteur : « Si tu trouvais quelqu'un

capable de la soigner avec l'aide de Dieu jusqu'à ce qu'elle soit guérie, est-ce que tu la lui donnerais en mariage » ?

[Page 3]

(2) Son tuteur lui répondit: « Si je trouve quelqu'un capable de la soigner avec l'aide de Dieu, s'il le désire, je la lui donnerai comme épouse ». C'est ainsi que le guide religieux se prépara à lui procurer un traitement. Il prépara une première décoction, une deuxième, une troisième et elle guérit par la grâce de Dieu, le Seigneur des créatures. Par la suite, il demanda sa main, ce que son tuteur lui accorda, par la grâce de Dieu. Cette épouse s'appelait Jeenaba Kante Siise. Sa mère s'appelait Kante Sawo. Elle est originaire de Suunaa-Karantabaa [ou Souna Karantaba]. Son père s'appelait Foodee Shaykhu Umaru Siise de Daaru Salaami-Pakaawu. Ce guide religieux Shaykhu Muhammadu Foodee Kuli Silla, originaire de Bunduŋ, et son épouse Jeenaba Kante Siise ont donné naissance à cette grande descendance: Shaykhu Islaamu, Shaykhu Ibrahimia, et Foodee Saamaŋ Silla que l'on surnomme Silla Baa [Le Grand Silla en mandingue]. Son père mourut en 1752 à Ñaani Bani en Gambie. Puisse Dieu lui accorder Sa clémence. Après la mort de son père, Silla Baa fut élevé à Pakaawu-Wudukaar dans la famille Silla. Il fit ses humanités dans cette famille. Il y poursuivit ses études coraniques, la doctrine du monothéisme islamique [tawḥīd], la jurisprudence [fiqh], et l'exégèse du coran [tafsir]. Ensuite, il se rendit à Fuuta-Tuubaa [en Guinée Conakry] chez Shaykhu Karamoho Baa Jaabi en 1834. Il séjourna là-bas pendant deux ans à la recherche de bénédictions et pour approfondir ses connaissances. Par la suite,

[Page 4]

le guide religieux Karambaa-Tuubaa le bénit et le libéra<sup>1</sup> par la grâce de Dieu en 1836. Puis, il retourna dans la région de Pakaawu par la volonté de Dieu. Ensuite, il s'installa ici à Pakaawu-

---

<sup>1</sup> Cela veut dire que Karambaa-Tuubaa avait libéré Silla Baa de sa tutelle après qu'il a maîtrisé les sujets et les textes qu'il étudiait.

Wudukaar pendant sept ans, consacra sa vie à éduquer les disciples dans tous les domaines, et à promouvoir l'application des lois islamiques entre musulmans par la volonté de Dieu. Ensuite, il retourna à Fuuta-Tuubaa après avoir fini la guerre de Manduwaar. Ainsi, Fuuta-Tuubaa s'est agrandi. Les causes de la bataille de Manduwaar, selon d'abord les anciens, puis selon le Blanc qui s'appelait Bertrand Bocandé, et Matñaas [probablement Mathias] qu'on appelait aussi Umaru, Le Toubab [Le Blanc], qui était originaire d'Amérique, la bataille de Manduwaar a eu lieu le 28 mars 1843. Les combattants du guide religieux Silla Baa qui venaient de Fuuta-Tuubaa étaient au nombre de huit cents (800). Ils avaient à leur tête celui que l'on appelait Baakar Koy quand ils venaient au Pakaawu, au nom de Dieu et pour l'honneur des musulmans. Ce sont tous les habitants du Pakaawu qui ont prêté main forte à Silla Baa dans la bataille de Manduwaar, plus particulièrement ceux de Suunaa-Karantabaa, dont la seule et unique motivation était la libération des musulmans et la restauration de leur dignité. Dieu leur accorda la victoire. C'était le 28 mars 1843. Plus tard, le guide religieux Silla Baa mourut le 5 Juillet 1843, par la volonté de Dieu. Plus tard, le Général Bakar Koy mourut le 11/04/ 1843. Allah sait mieux.